

ABONNEMENT

Par année \$3.00
 Pour six mois 1.50
 Pour quatre mois 1.00

Edition Hebdomadaire \$1.00

Administration et Rédaction,
 524, Rue Sussex.

LE CANADA

"RELIGION ET PATRIE"

ANNONCES

Première insertion, par ligne..... \$0.10
 Tous les jours 0.05
 Trois fois par semaine 0.06
 Une fois la semaine 0.05
 Avis de Naisance, Mariage ou Décès. 50

La Société de Publicité,
 PROPRIÉTAIRE.

LE CANADA

Ottawa, 18 Mai 1886

LE CONCLIE

C'est le 30 mai prochain que se réunit à Québec le prochain Concile. Cette réunion aura la plus grande importance. On croit notamment qu'il y sera question de notre presse dite catholique. Le mercredi précédent, il y aura réunion des membres du comité du conseil de l'Instruction Publique.

MGR DE CHICOUTIMI

Sa Grandeur Mgr Racine est arrivée en ville ce matin. Il doit visiter cette après-midi nos principales institutions en compagnie de Sa Grandeur Mgr Duhamel. L'évêque de Chicoutimi, qui est un apôtre ardent de la colonisation, vient presser le gouvernement de venir en aide à un chemin de fer qui intéresse au plus haut point son diocèse.

L'ELECTION D'HALDIMAND

Le mandat du comté d'Haldimand est vacant par suite de la mort du regretté M. Thomson. Comme le bref d'élection pour lui donner un successeur n'est pas encore lancé, le *Free Press* est d'avis que le gouvernement craint un défaut et qu'il retarde en conséquence l'élection. Or, quelle est la véritable raison de ce retard? L'élection aurait elle lieu immédiatement que le comté ne pourrait être représenté à cette session qui sera terminée dans une couple de semaines. En attendant quelques mois, l'élection pourra se faire en vertu de la nouvelle loi qui créé un électoral tout à fait nouveau. On pourrait croire que le *Free Press* a peur de cet électoral qui seul a le droit d'être représenté à l'avenir, qui seul doit constituer notre parlement.

Le comté d'Haldimand est représenté depuis longtemps par des libéraux. Mais il pourrait bien changer son allégeance avec les nouveaux électeurs qui vont être appelés à se prononcer sur la politique du jour. Voilà pourquoi le *Free Press* est si anxieux d'engager la lutte immédiatement. Heureusement qu'il n'a pas charge des destinées du pays.

ENTRE LIBÉRAUX

Deux libéraux conversent sur les récentes discussions qui ont eu lieu dans la province de Québec.

Le Premier.—Toujours est-il que M. Mercier serait si..... emporté, s'il n'avait pas l'affaire Riel pour les prochaines élections.

Le Second.—Oui! sacrebleu, c'est une fameuse corde à son arc, mais.....c'est la seule!

Le Premier.—C'est assez. Parler de pendus devant les habitants, ça a plus d'effet que n'importe quelle taxe!

Le Second.—J'en conviens, mais—soit dit entre nous—lont ça n'empêche pas que si notre homme M. Blake avait été au pouvoir, le pauvre Riel que nous allons plier aux prochaines élections serait pendu depuis dix ans.

Le Premier.—C'est vrai ce que tu dis là, mais il ne faut pas crier cette chose-là tout haut. La Providence, en permettant que M. Blake ne fut pas au pouvoir pour pendre Riel, a sauvé le parti libéral!!!—Le *Nouveliste*.

CANDIDATS EN EMBRYON

On dit que le parti National a choisi M. Amédée Robitaille, jeune avocat de Québec, comme candidat contre le Dr Martin dans le comté de Bonaventure. M. Poirier, ex-M. P. P., libéral, se portera candidat pour Beauce contre le secrétaire provincial, M. Blanchet; M. L. P. Pelletier, de Québec, fera la lutte contre M. Deschênes, dans le comté de Témiscouata, et M. Carbray aura pour adversaire dans Québec-Ouest, M. A. Hearn, C. R.

"LE MONITEUR ACADIEN"

Les bureaux et l'imprimerie du *Moniteur Acadien*, publié à Shédiac [Nouveau Brunswick,] sont devenus la proie des flammes, mercredi dernier, à 3 heures du matin. Rien n'a été sauvé. C'est le troisième incendie complet depuis douze ans qui visite ce journal. Nous sympathisons sincèrement avec notre confrère, qui s'est toujours montré le champion fidèle et dévoué des Acadiens.

UN ELEVE DE PASTEUR

M. le Dr Rodier, de Montréal, est parti hier pour New-York, où il doit s'embarquer ce matin pour la France. Un grand nombre d'amis l'accompagnaient à la gare. M. Rodier, comme on le sait, va étudier à Paris, sous l'illustre Pasteur. M. Rodier est le beau-frère de M. Gélinas de la *Minerve*.

LA "NATION"

La *Nation*, journal hebdomadaire publié à Plantagenet, sera dorénavant rédigé par notre ancien concitoyen, M. Alfred Evanturel, avocat. Avec une modestie qui l'honore, notre jeune confrère s'appelle le "meilleur journal français d'Ontario." S'il ne méritait pas encore ce titre, nous lui souhaitons de pouvoir l'acquiescer. La *Nation* est le quatrième journal français publié dans Ontario. Succès.

LETRE DE MONTREAL

16 mai 1886.

Mai a beau être maussade, ce n'en est pas moins le renouveau. Partout renait la vie, le mouvement.

Notre port a repris sa physiologie maritime; dans certains bassins, déjà, une forêt de mâts. Les quais naguère mornes et déserts, sont devenus une fourmilière de portefaix et de débardeurs occupés à charger et à décharger les navires; là-bas, sur les berges du canal Lachine, les usines ont mis à leurs grandes cheminées, gage d'un surcroît d'activité, un panache de fumée double de celui qu'elles ont porté tout l'hiver. De ce mouvement s'élève un concert de grincements de machines, de sifflements de vapeur, de bruit de ferrailles plein d'harmonie pour l'oreille du dilettante de l'industrie.

A l'extrémité opposée de la ville, le mont Royal détache sur le ciel bleu sa masse verdoyante. C'est le vrai renouveau celui-là, pas du tout artificiel comme celui du port. Son concert est aussi plus vrai que l'autre et plus beau, à ce que disent ceux qui l'ont entendu. Car moi, je n'ai vu de frondaison encore, cette année, du moins de près, que celle de deux arbres qui ombragent les fenêtres de mon bureau et dans laquelle ces irrésistibles rogneaux piaillent leurs amours, à tue tête, tout le jour.

Des arbres!

Ça été une heureuse idée que celle qui a présidé à l'institution de la Fête des Arbres, dont le retour a marqué le premier jour de la semaine, lundi le 10 mai. Idée bien malheureuse celle qui ferait tomber cette fête en désuétude.

On ne l'a guère observée à Montréal, cette année, et par toute la province, le refroidissement à son égard semble aussi avoir été très accentué.

Se peut-il qu'on ne saisisse pas l'importance de la silviculture, ou mieux, de l'arboriculture. C'est pourtant en inspirant à notre population le culte des arbres qu'on réussirait le mieux à protéger nos forêts contre la destruction complète qui les menace. Voilà pour le côté économique.

A un autre point de vue, tout aussi utilitaire et d'une appréciation plus facile, journalière même, l'arboriculture pratiquée dans les villes et sur les routes, à la campagne, transformerait notre pays en un véritable bocage, pour le plus grand charme de l'œil et un profit réel pour l'hygiène. Rien n'assainit si bien le sol et ne purifie mieux l'atmosphère que les arbres.

Dans l'esprit de ceux qui l'ont instituée la Fête des Arbres devait être une fête nationale, dans la grande acception du mot. Si la société Saint-Jean-Baptiste l'adoptait comme gienne à part celle du 24 juin, elle en assurerait du coup le succès et rendrait par là au pays un service signalé, en tout point conforme à ses traditions.

Pour ne pas sortir de la frondaison aujourd'hui, je signalerai en terminant l'apparition de nouvelles feuilles, celles-là toutes littéraires par exemple. "Cent vingt jours de service actif," tel est le titre du dernier livre publié à Montréal. Il a pour auteur M. Charles R. Daoust. C'est le récit très complet de la campagne de notre 65e bataillon au Nord-Ouest. Le livre mérite à tous égards un bienveillant accueil.

A. MARION.

SOCIÉTÉ ST JEAN-BAPTISTE DE PAPINEAUVILLE

Dimanche après-midi a eu lieu à la salle de l'hôtel de ville de Papineauville une assemblée du comité général d'organisation de la fête St-Jean-Baptiste. M. E. McKay agissait comme secrétaire en l'absence de M. J. H. Kerney.

Étaient présents, M. le président général C. B. Major, au fauteuil, et M. A. S. C. Papineau, F. S. McKay, Jos. Grouin, M. Côté, M. Bonhomme, M. Ranger, N. Pagé, de Hull, M. Lombard, P. Beaudry, M. Hotté, M. Landriau, H. Charlebois et le grand aumônier, le Rév. M. E. Rochon, curé de la paroisse.

Les noms des orateurs invités à prendre la parole sont les honorables J. A. Chapleau, Laurier et Mercier, MM. Bergeron, M. P. Jos Tassé, M. P., Dr Duhamel, M. P. P., Dr Mercil, A. Evanturel, E. Poirier, G. Duhamel, A. Christin, L. O. David.

Il fut ensuite décidé d'inviter les messieurs suivants :

MM. A. Onzo Wright, M. P., E. B. Eddy, ex-député, Owens, M. P. P., Bourassa, L. G. A. Papineau, N. E. Cormier, préfet du comté, F. McDougal, maire d'Ottawa et les échevins D. Durocher, Chas Desjardins, E. Germain et E. G. Laverdure. Son Honneur le maire P. Rochon, de Hull, et les échevins Leduc, Ste Marie, Richer, Landry, Fortin, Reinhardt, Scott, Eddy et Graham.

Le privilège de vendre des rafraîchissements et servir les dîners sur le terrain où aura lieu la fête, a été accordé à M. Emile Robitaille d'Ottawa. Ce monsieur qui est bien connu à Ottawa pour avoir toujours donné entière satisfaction au public dans de semblables circonstances entend bien faire les choses cette année.

Le programme de la fête sera publié sous peu.

PARLEMENT FEDERAL

CHAMBRE DES COMMUNES

(Séance du 17 Mai.)

La séance est ouverte à trois heures. L'honorable M. FOSTER présente un bill amendant l'acte concernant la pêche par des vaisseaux étrangers. Le bill est lu pour la première fois.

M. MCCARTHY souleve une question de privilège et dit que certaines accusations avaient été portées contre lui au sujet de ses rapports avec la compagnie du "Northern Pacific Railway." Dans le temps il a repoussé ces allégués mais voici que le "Globe", les répète avec commentaires et lui, M. McCarthy, veut avoir s'il peut compter sur la protection des lois de son pays ou doit souffrir d'être ainsi calomnié.

M. McCarthy propose que la Chambre se forme en comité pour prendre en considération le bill concernant la compagnie du "Northern Pacific Railway."

M. MULLOCK s'oppose à ce que le gouvernement se rende responsable pour plus que le coût de confection du chemin.

À six heures, la séance est suspendue.

SEANCE DU SOIR

La Chambre se forme en comité pour considérer le bill concernant le chemin de fer Western et l'acte fonction. L'amendement de M. Carbray, déclarant que les garanties du gouvernement n'excederaient le coût du chemin, est adopté.

M. MULOCK propose un amendement pourvu qu'à ce que cet acte ne devienne pas en force jusqu'à ce que la compagnie du North Western and Hamilton Railway ait remboursé au comté de Simcoe les honoraires qu'il a payés à ce chemin. L'amendement est rejeté et le bill rapporté et lu une troisième fois.

Le Sénat rapporte avec amendements le bill concernant la séduction.

M. CHARLTON dit qu'un des amendements que le Sénat avait fait au bill, déclarant coupable de misdemeanor tout individu qui aurait séduit une fille au dessous de 18 ans. Malgré cet amendement il était prêt à accepter le bill. Après quelques discussions les amendements furent adoptés.

M. DAVIS reprend le débat sur la motion Blake pour obtenir une commission d'enquête au sujet de l'affaire de Roche.

M. O'RTON propose comme amendement la seconde lecture de son bill pour amender l'acte de tempérance du Canada.

M. BERLIN propose en sous-amendement que la Chambre se forme en comité pour considérer le bill pour régler la manufacture et la vente de l'oléomargarine, etc., etc.

Les deux amendements sont perdus. La motion de M. Blake est rejetée sur un vote de 51 contre 89.

La séance est levée à 12.45 hrs.

NOUVELLES CANADIENNES

—Les semences sont terminées à Saint-Germain d'Upton. Les travaux au collège en voie de construction avancent rapidement.

—Plusieurs maisons nouvelles sont en voie de construction au village de Yamaska, entr'autres une magnifique presbytère et une belle maison privée pour M. L. V. Mignault.

—La paroisse de Saint-David vient de décider de faire démolir la façade de l'église, et d'en rebâtir une nouvelle plus dans le goût moderne. Des commissions sont demandées à cet effet, et pour toutes les autres réparations de l'église et du presbytère.

—Sa Grandeur Mgr Gravel vient d'autoriser la formation d'une nouvelle paroisse canonique dans le comté d'Yamaska. Cette nouvelle paroisse se compose d'une partie des paroisses de la Baie, de Saint-Thomas et de Saint-Zéphirin. Le décret à cet effet a été promulgué. La nouvelle paroisse est sous le vocable de saint Elphège.

—Les travaux au nouveau presbytère de Saint-Germain de Grantham, avancent rapidement. La maison a 50 par 42 pieds, deux étages et un rez-de-chaussée. M. Dauplaise, de Saint-François du Lac, a l'entreprise des travaux de la construction. Les travaux des champs sont presque tous terminés dans cette paroisse et dans les paroisses environnantes.

—Le *Nicoletain* dit que la saison de navigation a ramené l'activité à Pierreville. Le commerce est très actif. Il y a plusieurs maisons nouvelles en voie de construction depuis quelques semaines. Les travaux extérieurs du nouveau collège sont presque déjà tous terminés grâce à l'activité de l'habile entrepreneur, M. Dauplaise, de Saint-François. Les maisons de commerce de MM. Turcotte, Shoomer, Brouillard, Comtois, Brousselle, Lapierre, font toutes d'excellentes affaires. On parle de diviser la municipalité et d'ériger le village de Pierreville en une municipalité de village.

NECROLOGIE

C'est avec un profond regret que nous annonçons la mort de madame Louise Fisette, veuve de feu Clément Dansereau.

La défunte était citée par tous ceux qui ont eu l'avantage de la connaître comme le type de l'épouse et de la mère canadienne-française catholique. Toute sa vie a été consacrée à Dieu et sa à famille. Elle était la mère de M. C. A. Dansereau à qui nous offrons nos condoléances pour la perte irréparable qu'il vient de faire.

DECES

Ce matin, à l'âge de 6 ans, Albin, enfant de M. Honoré Foisy.

Les funérailles auront lieu demain. Le convoi funèbre quittera la résidence de son père, No 292, rue Dalhousie, à 3 heures p. m.

Les parents et amis sont priés d'y assister sans autre invitation.

Le meilleur est le meilleur Marché.
 EN CONSÉQUENCE, ALLEZ CHEZ
Pittaway & Jarvis
 PHOTOGRAPHES SUPÉRIEURS
 Nous donnons la meilleure valeur pour votre argent.
 Etude : 117 Rue Sparks, Ottawa.

OTTAWA
 ON DEMANDE
500 CUISSSES
 DE
Grenouilles!
 Au Restaurant Spencer,
 No. 13 rue Elgin.
 14 mai 1886—G.

Mlle A. McDonald
 N'ont pas leur égal.
 Maison de Modes Parisienne
 521 RUE SUSSEX.
 Quatrième porte de la rue York.

LES CHAPEAUX
Yum-Yum
 —ET—
"MIKADO"
 —DE—
 Mlle A. McDonald
 N'ont pas leur égal.
 Maison de Modes Parisienne
 521 RUE SUSSEX.
 Quatrième porte de la rue York.

CHARBON
 DE TOUTES SORTES,
Bois de Chauffage,
Bardeaux,
Lattes,
Tuyaux de gres
pour egouts,
Etc., Etc.

Il nous reste encore quelques bonnes Montres que nous vendrons à \$1.00 par semaine.

Chevrier Freres,
 544, RUE SUSSEX.

NOUVEAU RESTAURANT
 Repas à toutes heures,
 142½ RUE SPARKS.
 TABLE DE 1ère CLASSE.
 Lunch à Midi, 6 billets pour \$1 00.
 GUSTAVE CHEVRIER,
 Propriétaire.
 Ottawa, 12 mai, 1886.
 6m

Pour garnir les Maisons.
 Nous venons de recevoir un assortiment de
TAPIS de BRUXELLES
 —ET DE—
TAPISSERIE
 Voyez-les avant d'acheter.
Harris & Campbell,
 RUE O'CONNOR.

VENANT D'ETRE RECUES
10,000
 Pièces de papier peint
 De tous genres et de tous prix.
G. PHILIBERT
 PEINTRE.
 208 RUE DALHOUSIE, OTTAWA.

HOTEL RIENDEAU
 TENU SUR LE PLAN
 Européen et Américain,
 64 Rue St. Gabriel, Montréal.
 Cet Hôtel offre au public voyageur tout le confort désirable. La table est toujours abondamment servie des promesses de la saison, préparées par des cuisiniers français de premier ordre. Repas à toute heure.
 On trouvera constamment à cet établissement de première classe, des vins, liqueurs et cigares de choix.
 JOS. RIENDEAU,
 Propriétaire.

Thomas Leblanc,
 TAILLEUR
 vient d'ouvrir une boutique de tailleur au Nos. 537 et 539, au magasin de M. A. D. Richard, rue Sussex.
 Toutes commandes exécutées avec promptitude et coupe garantie.
 N. B.—Hardes fines une spécialité

N. PAGE et Cie.,
 Imprimeurs et Relieurs,
 No. 152½ rue Principale,
 HULL.
 Impressions de toutes sortes exécutées avec soin, élégance et promptitude.
 Se charge aussi de la confection des insignes pour clubs et sociétés nationales et de bienfaisance.
 Prix très modérés.
 N. PAGE et Cie.
 Ottawa, 12 mai 1886. 1a

Chaussures.
 J'ai maintenant en mains un immense assortiment de chaussures faites à la main. Les pratiques trouveront tout ce qu'elles peuvent désirer en fait de chaussures de printemps et d'été. Bonne qualité, dernier goût et à bon marché.
 G. MURPHY,
 No. 536 côté ouest de la rue Sussex.